

Quites Ismael, S. J.— FILOSOFAR y VIVIR. (Esencia de la Flosofía) Espasa Calpe Argentina, S.A. Euenos Aires, 1948.

Ampliamente conocido en toda América el Padre Quiles, por su extensa y valiosa producción (catorce obras filosóficas, tres ascéticas, una teológica, otras muchas en preparación e innumerables artículos publicados), ha tenido el acierto de abordar en este trabajo uno de los temas más apasionates y actuales: filosofar y vivir. En su conjunto, la obra, aunque de pequeñas dimensiones (100 páginas en 16º) delata a las claras una mano maestra que se mueve con pleno dominio en los predios de la filosofía. Y aunque el P. Quiles conoce a fondo la Escolástica, no por eso deja de ser un espíritu totalmente ubicado en la atmósfera espiritual de nuestro siglo. Con singular interés y hasta galanura de estilo y presentación, introduce al lector en el palpitante problema de la esencia misma de la filosofía.

Al igual que los grandes filósofos de todos los tiempos, el Padre Quiles concibe la filosofía como una actitud profundamente humana (antropocéntrica y egocéntrica), verdadera sabiduría en el más hondo sentido

No es para él filosofía el estéril monólogo del hombre con sus propias ideas en un afán de satisfacer la natural curiosidad intelectual. Es algo que parte de la vida, que está impregnado de sentido y experiencia vital y que se orienta a encauzar la vida, dando respuesta y solución a los problemas claves del destino humano y del sentido de la existencia. "El fin de esta tendencia natural (de conocer la realidad) y de esta satisfacción del instinto de conocer. es precisamente dar al hombre la posibilidad de que se oriente, o mejor todavía, orientar al hombre para que tome la actitud que le corresponde en su vida..." (p. 58) Y más adelante, en la Conclusión recoge brevemente los principales aspectos que definen la filosofía: "Las reflexiones precedentes nos llevan a con-

cebir la filosofía como una sabiduría vital de los últimos problemas humanos, y casi podríamos decir, del problema humano. No es una sabiduría puramente abstracta, ni puramente experimental. No es una sabiduría simplemente mística, porque la mística presupone el predominio de la pasividad sobre la iniciativa del espítitu. No es una sabiduría simplemente experimental o práctica, porque la práctica parece exigir una acción externa que degradaría el conocer. Preferimos llamarla sabiduría vital: sabiduría, en cuanto es una síntesis superior de los conocimientos del hombre; vital, en cuanto esa síntesis sólo llega a tener toda su evidencia y toda su fuerza cuando es profundamente vivida..." (p. 84)

Obra destinada a iniciar al gran público en el misterioso reino de la filosofía, parte no de definiciones abstractas, sino del análisis del hecho mismo de filosofar, que todo hombre inconscientemente practica a diario.

En forma sugeridora y moderna, el P Quiles va conduciendo al lector a través de diversas etapas: del "estar en soledad" al hallazgo del yo; del hallarse en el mundo a la experiencia de su impotencia, de su rebeldía ontológica y de su no resignación ante la nada; de esta exigencia de plenitud al hallazgo de lo Absoluto... Fases luminosas que se suceden dentro de las más fina dialéctica vital y cuyo desenvolvimiento revela no poca penetración fisolófica.

Recomendamos encarecidamente este librito a todos aquellos que deseen formarse un juicio valorativo exacto de lo que representa la filosofia en la vida del hombre.

C. G.Plaza

LES CAHIERS EUDISTES. Nº 2.—
"Le Saint Coeur de Marie dans la Spiritualite Eudiste", París, 1948, 128 pp.

El Pbro. Pedro J. Pérez Vivas, celoso propagador de las glorias de S Juan Eudes, ha tenido la gentileza de remitirnos un ejemplar de este precioso opúsculo escrito en francés, que ha sido publicado por la revista "Notre Vie" de París.

Es un ramillete de jugosos estudios sobre la espiritualidad eudística en relación con la devoción al Corazón de María, que se van teniendo en Francia, a fin de descubrir y avalorar los tesoros de doctrina ascética y mística contenidos en las obras de San Juan Eudes en orden a obtener para él, si place al Señor concedérselo, el título de Doctor de la Santa Iglesia.

En este segundo cuaderno, después de un breve prólogo y del texto de la carta de Su Santidad a Mgr. Lebrun, Obispo de Autún, vienen tratados sugestivos temas, en los que se exponen la historia, doctrina y práctica de la devoción al Corazón de María, tal como aparecen en las obras del Santo y en la tradición de la espiritualidad de la benemérita familia religiosa de los Padres Eudistas.

A. L. E.

Topete Bordes, Ing. Luis.— ENSE-NANZA SOCIAL CRISTIANA. Editorial "Buena Prensa", México, D. F., 1949, 259 pp.

Bien escogido está el título y en precisas palabras nos da el contenido de la obra

El movimiento contínuo de la sociedad va presentando nuevos problemas morales, o por lo menos con frecuencia, bajo aspectos diferentes. Ante ellos, justo es confesarlo, muchos católicos no han tomado la actitud que debían. Una ignorancia supina o una indiferencia glacial es la manera con que se enfrentan a tan grave situación Es inútil que hablen para ellos los Papas; no les oyen. Es inútil que se publiquen libros; no los leen. Y contrasta esta atonía con la febril ansia con que devoran otros libros insustanciales, cuando no perjudiciales. Muchos males dejarían de existir si cada católico ocupara el puesto que le corresponde.

Afortunadamente hay excepciones;

hay quienes se preocupan por la ideología católica en los momentos actuales. Hay quienes siembran la buena idea y se aprovechan de los medios modernos para difundirla. Uno de ellos es el Ingeniero Luis TOPETE BORDES. Debo confesar que la lectura de su libro ha sido para mi exquisito manjar. Aborda el autor temas modernos; temas de actualidad. Con estilo sencillo, interesante y denso, va exponiendo el pensamiento cristiano. Sus treinta y siete lecciones se leen y releen con fruición. Hasta los temas más delicados "LA FAMILIA'" "CUIDADO CON LAS MUCHACHAS", "NUESTRO CAN-CER", "LA INFANCIA ANTE EL MISTERIO"... y muchos más son tratados con tanta franqueza como delicadeza. El estilo, algun tanto solemne y litúrgico de las Encíclicas pierde su gravedad para transformarse en estilo popular, fácil, sumamente legible. Pero el pensamiento es fiel y felizmente interpretado. Temas económicos, religiosos, políticos, forman la trama del libro.

Libros como éste son muy necesarios. Sembrar y sembrar: ese debe ser nuestro lema. Ese ha sido el del Ingeniero Luis Topete Bordes. Y a fe que ha sido buena semilla y diestro el sembrador. Solo hace falta que sean extensos los surcos donde caiga la semilla y que halle el jugo y tempero oportunos para brotar y fructificar.

Victor Iriarte

Reyes Antonio.— POETAS DE DI-VERSAS TENDENCIAS. Caracas, (sin f. ni pie de i.), 103 pp.

La incansable pluma del variado escritor y académico Antonio Reyes ha dado a las prensas este año de 1949 esta colección de breves comentarios sobre la personalidad y la obra de doce poetas.

Son autores de las más diversas épocas, tendencias y literaturas. Nueve son españoles; el más antiguo, el judio-español Jehuda Halevi, toledano, del siglo XII; tres grandes clásicos: Garcilaso, San Juan de la Cruz y Santa Teresa; dos destacados románticos: el Duque de Rivas y Bécquer; un moderno, Dicenta; una gran poetisa regional gallega, Rosalía de Castro; un modernista, Villaespesa;

dos extranjeros: Flammarion y Oscar Wilde; y un suramericano, Chocano.

Los capitulitos correspondientes a cada autor, son a manera de apostillas o viñetas en torno a aspectos particulares de su vida, o de su obra literaria

El librito se lee con interés. La variedad de temas, personajes, épocas y escenarios que desfilan por sus ráginas, contribuye a hacer más fácil esa lectura. No ha pretendido el autor hacer crítica profunda, ni estudio reposado. Estas páginas son más bien de carácter periodístico, fragmentario, para lectura rápida del momento y como divulgación literaria.

Agradecemos al autor el ejemplar que atentamente nos ha obsequiado.

P. P. B.

Reyes Antonio.— LAS PREVISIO-NES DEL "DOCTOR ILUMINA-DO". Edic. Obsequio de la Lotería de Beneficencia Pública del D. F., Caracas, (sin f. ni pie de i.), 17 pp.

Este folleto nos ofrece un trabajo del mismo escritor Reyes en torno a temas de la filosofía antigua, de la que con tanto gusto se ha ocupado en otros escritos y en concreto en su más divulgado libro "El racionalismo averroísta y el razonamiento luliano". Con ocasión de cumplirse los setecientos años de lo que Reyes considera el "más vigoroso y trascendental hecho científico de la Edad Media", la publicación del "Arce Magna" del mallorquín Raimundo Lulio, quiere el autor "destacar algunos puntos fundamentales, que para el saber de los hombres cumplió en vida el más famoso de los sabios de su tiempo". Vindica primeramente a Lulio de ciertas pretericiones o falsas apreciaciones que otros autores le han hecho, y nos presenta luego una síntesis tanto de la originalidad del arte luliano como de algunos de sus geniales descubrimientos y de su influencia en la lírica mística.

Es un conjunto de datos interesantes, presentados con admiración hacia la persona y obra de aquel eximio pensador.

Damos las gracias por el envio.

P. P. B.

Crivelli, Camilo, S. J..— PEQUEÑO DICCIONARIO DE LAS SECTAS PROTESTANTES. Ediciones Revista "Latinoamérica, Editorial "Buena Prensa", México, D.F. 308 pp.

Autoridad número uno en conocimiento y estudio de las sectas protestantes es el autor de este libro, P. Crivelli. Tras de largos años consagrados al estudio, sus publicaciones sobre protestantismo gozan de indiscutible crédito, y son por ello de suma utilidad para los intelectuales católicos.

La moderna Revista "Latinoamérica" ha tenido un acierto innegable al editar, traducido del italiano este "Pequeño diccionario de las Sectas Protestantes". Pequeño en su formato, libro de fácil manejo, pero no tan pequeño en densidad de contenido. No es un mero catálogo de sectas protestantes. Sino que además de una enumeración conmpletísima, "cuenta brevemente la historia de cada una de las Sectas, se da alguna idea de sus libros simbólicos, se expone su régimen eclesiástico, se describen las divisiones, se dan las es tadísticas y se señalan sus misiones", según nos lo dice el mismo Prólogo. Además a cada exposición sobre determinada secta, se añade una bibliografía, tanto de autores de ella misma, como también de autores católicos.

De especial utilidad práctica som los varios apéndices, como por ejemplo el de sociedades protestantes de dverso género: misioneras filantrópicas, de publicaciones, de jóvenes, etc.; y entre estas últimas está incluída con todos sus pormenores la Asociación de Jóvenes Cristianos o "Y.M. C.A.". Muy práctico también el apéndice sobre los cristianos orientales, tanto de los disidentes (o separados de Roma), como de los orientales católicos, y de sus ritos respectivos.

Completan el valor práctico de este libro los cuatro índices finales: sinóptico de denominaciones, de doctrinas protestantes, de nombres propios, y uno final alfabético de toda la obra.

Este "Pequeño Diccionario" debe ser desde hoy un instrumento indispensable en la mesa de trabajo de todo publicista católico.

P.P.B.

Quintero Humberto J.— DISCURSO, pronunciado en el acto de la Bendición del Lago de Maracaibo el 24 de agosto de 1949. Tip. Cervantes (Maracaibo?), (sin fecha), 17 pp.

Con motivo de las solemnísimas fiestas aniversarias de los 450 años del descubrimiento del Lago de Maracaibo, y a la hora en que se iba a proceder a la bendición litúrgica del mismo, pronunció un discurso el ilustre Vicario General de la Arquidiócesis de Mérida, Mons. Dr. Quintero. A quienes hemos ido siguiendo el brillante desfile de piezas oratorias, que en las más solemnes y variadas ocasiones ha ido brotando de la pluma y de los labios de Monseñor Quintero, nada nos extrañó que también en esta oportunidad su pensamiento y su corazón aprisionasen en bella síntesis toda la épica aventura de los descubridores, y toda la trascendencia de aquel descubrimiento, para la historia de nuestra Patria.

Historia, emoción y piedad, bajo las palabras de sencilla al par que elegante y atildada selección: tal es en resumen el contenido de este discurso. Lo hemos leído con agrado y placidez, y estamos seguros de que cuantos lo leyeren experimentarán lo propio.

Agradecemos al atento envío.

"Clo-Bell".— AL OIDO DE LA MUJER, Tercera edición. Editorial "Buena Prensa", México, D. ,F. 1948, 137 pp.

Con sobria y atractiva portada a dos colores, en lindo formato menor, invitando a la lectura, aparece por tercera vez editada esta colección de modernos y atinados artículos auténticamente feministas, —en lo que de más sano y profundo tiene este término—, debidos a la pluma de quien se esconde modestamente bajo el ya popular seudónimo de "Clo-Bell".

Y a fe que nos parece justificada esta nueva edición. Pues no puede nenos de buscarse y leerse con inverés y gran provecho tan bello librito. En capítulos cortos, pero llenos de segura al par que comprensive enseñanza, se le habla "al oído" de la novia, de la soltera, de la esposa, de la madre y de la viuda. Se abordan todos aquellos tópicos prácticos, del día, de hoy y de siempre; se habla con claridad, se persuade con tino, y se estimula a la mujer para que en todo estado de vida sepa elevarse al nivel de satisfactoria dignidad y serena responsabilidad al que todas pueden y deben llegar. ¡Cómo contrastan estas páginas con los desquiciados, naturalistas y hasta vulgares consejos que a diario se escriben "para la mujer", en diarios y revistas y libros, por quienes carecen de formación y aun de autóridad para erigirse en guías del feminismo. Ojalá corriese ampliamente, de mano en mano, este librito, que recomendamos como excelente y de fácil lectura.

P.P.B.

P. P. B.

